



**FILO:UBA**  
Facultad de Filosofía y Letras  
Universidad de Buenos Aires

R

# Mujeres, maternidad y peronismo por M. H. Di Liscia. Santa Rosa : Editorial Pampeano, 2000

Autor:  
Belej, Cecilia

Revista  
Mora

2002, N° 8, pp. 146-147



Reseña



**FILO:UBA**  
Facultad de Filosofía y Letras

FILODIGITAL  
Repositorio Institucional de la Facultad  
de Filosofía y Letras, UBA



Di Liscia, María Herminia, et. al., *Mujeres, maternidad y peronismo*, Fondo Editorial Pampeano, Santa Rosa, 2000, 154 págs.

En el período comprendido entre los años 1946 y 1955, la llegada del peronismo al poder dio lugar a una serie de profundas transformaciones políticas, sociales y culturales. Se ampliaron los canales de participación y, junto a los sectores populares, las mujeres fueron movilizadas desde el estado. En 1947, tras una campaña organizada desde el gobierno a favor de los derechos políticos de las mujeres, cuya cara visible fue Evita, se otorgó el voto femenino. Al mismo tiempo el mercado laboral amplió su oferta a las mujeres en las fábricas, y en empleos relacionados con características tradicionalmente consideradas como femeninas (la enfermería y la docencia), proyectando los viejos roles del ámbito privado, ahora al público.

*Mujeres, maternidad y peronismo* reúne seis artículos producto de dos proyectos de investigación de la Facultad de Ciencias Humanas de La Pampa. Los trabajos se articulan en torno a tres ejes: el estado, la salud y el género durante las dos primeras presidencias de Perón. La problemática común de los ensa-

jos es la manera en que las mujeres fueron interpeladas por el estado peronista, la modernización del sistema sanitario y la redefinición del rol de la mujer en éste como guardiana de la salud, tanto desde el hogar como desde su rol de maestra o enfermera, y finalmente, cómo son incluidas las mujeres a la ciudadanía política sin alterar la división sexual de tareas.

Si bien los trabajos no se encuentran agrupados temáticamente, se puede establecer una división del libro en dos partes. En la primera se analizan aspectos generales con respecto a la ciudadanía, al sistema sanitario, a la educación y a la salud. En la segunda, los últimos dos artículos tratan estos mismos temas pero refiriéndose específicamente al caso del Territorio Nacional de La Pampa, que a partir de 1952 se provincializa bajo el nuevo nombre de Provincia Eva Perón.

En el primer capítulo, "Madres para la patria. Mundo peronista y la interpelación a las mujeres", se analizan los discursos de Perón y Evita en la revista *MUNDO PERONISTA* para indagar desde qué lugar se intentó incluir a las nuevas ciudadanas al estado. Con este objetivo se crea la rama femenina del partido, que según Mirta Zink, siguiendo las ideas de Susana Bianchi y Norma Sanchis (*El Partido Peronista Feme-*

*nino*), funcionó como órgano de disciplinamiento, encausando desde el estado la participación de las mujeres. Zink sostiene que las mujeres adquirieron la ciudadanía desde un lugar doblemente subordinado: ya que debían obedecer a sus maridos y al líder.

Uno de los pilares del gobierno peronista fue el mejoramiento del sistema de salud y su preocupación por aumentar la tasa de natalidad. En 1946 la Secretaría de Salud Pública lanzó un programa de reestructuración del sistema de salud de alcance nacional. Esto sumado a la creación de hospitales, trajo una nueva reglamentación de la medicina y la creación de escuelas de enfermería en todo el país. Este es el tema que se desarrolla en el segundo y tercer trabajo: "Maternidad y discurso maternal en la política sanitaria peronista" de María Di Liscia y "Maestras y educación para la salud". Redefiniciones de la práctica docente desde la política oficial" de Andrea Lluch y

Ana María Rodríguez. En el primero se analiza de qué manera el imaginario peronista postula a la mujer como garante de la salud del núcleo familiar. Di Liscia concluye que el modelo propuesto desde el gobierno no presenta un quiebre a los roles tradicionales de género. Lluch y Rodríguez, por su parte, analizan la reestructuración de la educación sanitaria popular en el contexto del plan de sanidad que apuntaba a la asistencia al enfermo y a la prevención, y el papel clave que le cupo a las maestras en este esquema. Una vez más la mujer-madre es la destinataria de las campañas ya que se la ve como responsable de la salud familiar y social.

En el capítulo 4, "De la filantropía a la ayuda social estatal: la Fundación Eva Perón", Ana María Rodríguez, analiza la diferencia -si es que ésta existió- entre las Sociedades de Beneficencia y la Fundación Eva Perón. Se realiza un pequeño análisis de la incidencia de la Fundación en territorio pampeano. Aquí se ve de qué manera se vuelve a apelar a las mujeres como privilegiadas para el desarrollo de las tareas sociales, basándose en la idea de que las mujeres tienen una sensibilidad especial hacia el padecimiento ajeno que las hace más aptas para este tipo de tareas.



Los últimos dos capítulos, "La enfermería una historia de mujeres" y, "Género, salud y medicina alternativa. La Pampa (1945-1955)" revisten un especial interés ya que se trata de estudios de caso en el Territorio Nacional de La Pampa/provincia Eva Perón. Ambos incorporan testimonios orales, lo que agrega una dimensión que no podría ser captada por las fuentes escritas. En el primero María Esther Folco analiza las medidas tomadas por el gobierno peronista con respecto a la formación de un cuerpo de enfermeras y los conflictos que se precipitan entre enfermeras empíricas y aquellas que poseen un título. En el último artículo Mónica A. Morales aborda la penalización a la contracara del saber médico: la curandería.

La principal debilidad que presenta esta compilación es la carencia de una introducción más profunda que logre integrar lo aportado por las distintas autoras a lo largo de los diferentes artículos. Ya que los mismos se suceden sin un orden explicitado (si bien forman parte de un todo al estar atravesados por la misma temática), se advierte la ausencia de un compilador.

En cuanto a la presentación del libro, publicado por una editorial local, su diagramación es pobre, con erratas y fotografías de baja

calidad. Aunque es cierto que esto es un reflejo de las actuales condiciones de producción en nuestro país, se debería intentar cuidar los aspectos materiales para no desmerecer la calidad de los trabajos y el esfuerzo de las autoras.

A pesar de las falencias antes mencionadas este volumen se presenta como un buen complemento de estudios anteriores que abordan las cuestiones de género durante el peronismo realizados por Susana Bianchi y Norma Sanchis y el trabajo de Daniel James, cumpliendo su objetivo de mostrar cómo la reorganización del sistema de salud, la adquisición de derechos políticos y la apertura del mercado laboral incluyeron a las mujeres sin reformular los tradicionales roles de género.

Cecilia Belej

